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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

«Нас сровняли с землёй...» 
Обворованные дачники добиваются 
справедливости 

Это не игрушки 
Любой продукт масскультуры может быть 
заряжен идеологией и пропагандой 

4

«Грузинская мечта» 
позорно сдала позиции 

Отблески Майдана на улицах Тбилиси 
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В парке «Рабочий 
сад», расположенном в 
Красноперекопском рай-
оне Ярославля, состо-
ялся митинг в защиту 
социально-экономиче-
ских прав граждан. 

Повышение тарифов на 
услуги ЖКХ, рост цен на 
проезд, пресловутая 

транспортная реформа, закры-
тие больницы им. Семашко, ра-
бота асфальтобетонного завода 
вблизи жилых домов — вот те 
проблемы, с которыми сегодня 
столкнулись жители района и о 
которых власть попросту отма-
хивается.  

— Мы собрались здесь, что-
бы сказать «нет!» творящемуся 
в городе и районе произволу! 
— обратилась к собравшимся 
организатор протестной ак-
ции, первый секретарь Крас-
ноперекопского районного от-
деления КПРФ Алеся Колобко-
ва. — Мы требуем достойную 
медицину и замораживание 
тарифов на услуги ЖКХ! Тре-
буем сохранить ПАТП-1 и пре-
кратить работу асфальтобе-
тонного завода, создающего 
угрозу здоровью жителей! 
Только вместе, объединив-
шись, мы сможем заставить 
власть нас услышать и начать 
решать проблемы в интересах 
народа! 

Затем слово взяла депутат 
муниципалитета г. Ярославля 
Евгения Овод, которая высту-
пила за сохранение стадиона 
«Локомотив» и недопущение 
застройки его территории вы-
сотными домами.  

— Руки прочь от Краснопере-
копского и Фрунзенского рай-
онов Ярославля. Необходимо 

прекратить «точечную» за-
стройку на территории города, 
мы и так стоим постоянно в 
пробках. А Фрунзенский район 
уже превратился в транспорт-
ное гетто! — отметила депутат-
коммунист. 

В ходе митинга также высту-
пили общественник Ольга Ки-
риллова, Наталия Мартиросян, 
врач больницы им. Н.А. Семаш-

ко, и другие ярославцы, пред-
ставляющие инициативные 
группы горожан. 

— Проблемы, о которых 
красноперекопцы рассказали 
сегодня, актуальны для каждо-
го района Ярославля, — отме-
тил в завершающем слове на 
митинге член фракции КПРФ 
Ярославской областной думы 
Эльхан Мардалиев. — Власть 

попросту выкачивает деньги 
из карманов людей, будь то по-
вышение тарифов на услуги 
ЖКХ или увеличение стоимо-
сти проезда в общественном 
транспорте. Давайте вместе 
делать так, чтобы жизнь в Яро-
славской области была ком-
фортной и удобной. Сейчас мы 
этого не наблюдаем. В угоду 
каким-то сиюминутным выго-

дам, в угоду чьим-то прибы-
лям ставится под удар ком-
форт всех горожан. Давайте 
вместе бороться с этим, ведь 
только идя в одном направле-
нии, мы добьёмся того, чтобы 
власть делала то, что нужно го-
роду и ярославцам! 

 
Пресс-служба  

Ярославского обкома КПРФ.

Поздравительная телеграмма Председателя ЦК КПРФ  
Г.А. ЗЮГАНОВА  

Председателю Китайской Народной Республики  
СИ ЦЗИНЬПИНУ

Уважаемый товарищ Си Цзиньпин! 
 
От имени Центрального Комитета КПРФ при-

мите самые тёплые, дружеские поздравления по 
случаю Вашего переизбрания на пост Председа-
теля Китайской Народной Республики и Предсе-
дателя Центрального военного совета КНР. 

После проведения исторического XVIII съез-
да КПК Китай добился огромных успехов на пу-
ти строительства социализма. Стремительное 
развитие экономики, науки и высоких техно-
логий гарантировало быстрый социальный 
прогресс и повышение уровня жизни сотен 
миллионов китайских граждан. Самые широ-
кие масштабы приобрело культурное и эколо-
гическое развитие страны. 

Уникальные успехи КНР достигнуты благода-
ря эффективному партийному руководству при 
Вашей организаторской воле и способности на-
учно предвидеть тенденции мирового разви-
тия. XX съезд КПК высоко оценил достигнутые 
рубежи и нацелил народ на покорение новых 
вершин ради воплощения в жизнь мечты о ве-
ликом возрождении китайской нации. 

Уверенно продвигаясь вперёд, КНР стала пу-
теводной звездой для народов планеты. Китай 
предлагает развитие на принципах равенства 

и взаимовыгодного сотрудничества, мира и 
благополучия. Выдвинутая Вами концепция со-
общества единой судьбы человечества даёт 
ключ к решению острейших проблем совре-
менности. Она образует мощный фундамент 
для построения нового миропорядка, где будут 
гармонично обеспечены интересы всех стран и 
народов. 

КПРФ глубоко удовлетворена тем, что отно-
шения между Россией и Китаем крепнут, сле-
дуя духу всеобъемлющего партнёрства и стра-
тегического взаимодействия. Сотрудничество 
наших стран стало образцом дипломатии во 
имя всеобщего блага. Дружба КПК и КПРФ на-
дёжно служит делу сближения наших народов, 
способствует развитию теории и практики со-
циализма. 

Уважаемый товарищ Си Цзиньпин! От всей 
души желаю Вам крепкого здоровья и больших 
успехов. Уверен, что под Вашим началом Ки-
тайская Народная Республика непременно 
добьётся новых колоссальных результатов! 

        С уважением 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ  

в Государственной думе ФС РФ.

ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ

В озможной причиной сокращения по-
служил выигранный в суде коллектив-
ный трудовой спор: 13 января 2023 го-

да решением Серпуховского городского суда 
Московской области 9 сотрудников медуч-
реждения были восстановлены на рабочих 
местах. Для ГБУ решением суда предусмот-
рено оплатить работникам вынужденный 
прогул и компенсацию морального вреда. 
Общая сумма за вынужденный прогул со-
ставила 3715395 руб., а сумма компенсации 
морального вреда — 225000 руб. Решением 
также определено отменить локальный нор-
мативный акт, снижающий оклад работни-
кам ГБУ (в том числе не являющимся истца-
ми по делу). 

Впоследствии имеющих активную позицию 
сотрудников решили убрать из коллектива пу-
тём создания искусственной ситуации с сокра-
щением штата. 

На основании приказа руководства от 5 ок-
тября 2022 года одно из отделений медучреж-
дения было закрыто на ремонт, который на се-
годняшний день — начало марта 2023 года — 
так и не был произведён. 

Работники — 27 человек, все они члены на-
шего профсоюза — были переведены в режим 
простоя, получают лишь 2/3 от средней зара-
ботной платы и не имеют возможности фак-
тически исполнять трудовые обязанности. 

При этом за последние три месяца в ГБУ из-

за возможной нехватки персонала произошли 
три патологические смерти пациентов. 

В другом отделении ГБУ условия проживания 
для пациентов не соответствуют требованиям — 
не хватает персонала. Работники неоднократно 
обращались к руководству о необходимости вы-
зова коллег из простоя, но получили отказ. 

Планируется закрытие рентген-кабинета, что 
повлечёт за собой ухудшение качества оказы-
ваемых услуг проживающим, так как ранее 
многие из них переболели туберкулёзом и им 
необходимо два раза в год делать рентген орга-
нов грудной клетки. Именно рентген, а не 
флюорографию, как хочет сделать директор Л.А. 
Мальковская (привозить аппарат-флюорограф). 
Для данной группы проживающих показатель-
ным является только рентген лёгких. В против-
ном случае мы можем столкнуться в дальней-
шем с серьёзной проблемой в виде вспышки ту-
беркулёза в стенах «Социального дома «Данки». 

Мы направили заявления о сложившейся си-
туации в министерство труда и социальной за-
щиты РФ, Департамент труда и социальной за-
щиты населения города Москвы, городскую про-
куратуру Серпухова с просьбой провести про-
верку соблюдения трудового законодательства. 

Мы сделаем всё, что в наших силах, чтобы не 
допустить увольнения медиков. 

Межрегиональный профессиональный 
союз работников здравоохранения  

«Голос медицины».

Увольнение  
как акт мести?

Тридцать человек, состоящих в профсоюзе «Голос меди-
цины», в конце февраля 2023 года получили уведомления о 
расторжении трудовых договоров в связи с сокращением 
штата ГБУ «Социальный дом «Данки». И это на фоне ката-
строфической нехватки медиков, призывов для учебных за-
ведений увеличивать наборы абитуриентов и поисков путей 
на федеральном уровне сделать работу в государственных 
учреждениях здравоохранения более привлекательной.

Заставлять будем вместе!

Жадность с превышением норматива

Протестовать против возведе-
ния на улице Новаторов, у вхо-
да в Комсомольский парк, двух 

21-этажных домов рязанцы начали 
ещё в январе. Тогда они вышли с пла-
катами: «Наш парк — не ваш биз-
нес!», «Нет — ЖК «Тринити»!», «Пар-

ку, солнцу, свету — да, да, да! Точеч-
ной застройке — нет, нет, нет!», «Лю-
бая точечная застройка — это взятка 
чиновнику, который ставит свою под-
пись», «Жёны участников СВО против 
точечной застройки!». А до этого мэ-
рия дважды отправляла людей пике-
тировать в другое место, но они с та-
кой «ссылкой» не согласились. 

— Эта стройка — прямая угроза на-
шей жизни, потому что плотность на-
селения будет превышена в разы. А 
нам говорят, что нет никаких нару-
шений. Они есть, и люди это знают. И 
никто терпеть больше не будет! — вы-
сказала общее негодование одна из 
участниц протестной акции. 

Пикетчики рассказали, что за-
стройщик, городская администрация 
и надзорные ведомства действуют 
слаженно, но не в пользу горожан и 
единственной на всю округу зелёной 
зоны. А некоторые местные СМИ, 
«выворачивая ситуацию наизнанку», 
утверждают, что жители близлежа-
щих домов мешают развитию города. 

«Строительство жилого комплекса 
«Тринити», который в Рязани на ули-
це Новаторов возводит «дочка» круп-

ной стройфирмы «Северная компа-
ния», началось в ноябре на неболь-
шом участке — ранее здесь была пар-
ковка, — вводит в курс дела регио-
нальный информационный портал 
RG62.iNFO. — Нормативы плотности 
населения после сдачи ЖК будут пре-
вышены в 6 раз. Но, несмотря на это, 
застройщик получил разрешение на 
возведение высоток. Строители сразу 
же перекрыли вход в Комсомольский 
парк и «залезли» в зелёную зону. По 
жалобам жителей мэрия провела 
проверку и признала нарушения не-
значительными». 

Несмотря на то, что петицию про-
тив строительства подписали сотни 
рязанцев, работы продолжаются. «Се-
верная компания» уже начала прода-
жу жилья. Стоимость студий стартует 
от 2,4 млн рублей, квартира же пло-
щадью 64 кв.м обойдётся новосёлу не 
менее 6 млн рублей. А перед таким 
жирным наваром, активно возбуж-
дающим жадность стройбизнеса, ни-
какие нормативы по плотности не 
устоят. 

Подготовил Иван ГОРОВ. 
Фото с сайта progorod62.ru.

Жители Рязани провели в 
городе очередной пикет про-
тив строительства высо-
ток рядом с Комсомольским 
парком, где застройщик уже 
спилил несколько деревьев.

Под лозунгами прекратить 
варварство и русофобию сот-

ни людей собрались на Ратушной 
площади Риги в знак протеста 
против намерения властей Лат-
вии снести расположенный в 
центральном парке города па-
мятник великому русскому поэту 
Александру Сергеевичу Пушкину. 
В пикете, организованном парти-
ей «Русский союз Латвии» (РСЛ), 
приняли участие в основном рус-
скоязычные граждане. Собрав-
шиеся перед зданием Рижской 
думы держали плакаты: «Депу-
тат, не борись с прошлым, отве-
чай за настоящее», «Пушкин — 
наша основа». Кроме того, на 
площади, где специально устано-
вили небольшую сцену, оборудо-
ванную микрофонами и громко-
говорителями, звучала классиче-
ская музыка и декламировались 
стихи солнца русской поэзии. 

В мероприятии участвовали не 
только политики из РСЛ, но и 
представители партии «Согла-
сие». Инициаторы акции создали 
инсталляцию, изображавшую мэ-
ра Риги Мартиньша Стакиса, 
стреляющего из пистолета в мо-
нумент Пушкина.  

Среди присоединившихся к 
митингу было много семей с ма-
ленькими детьми, которые 
знают и любят стихотворения ге-
ниального литератора, демон-
стрируя это чтением его произве-
дений наизусть. 

На днях посольство РФ в Лат-
вии сообщило, что в латвийской 
столице неизвестные облили 
краской монумент выдающегося 
поэта. Почти сразу после инци-
дента на местном портале обще-
ственных инициатив появилась 
петиция с призывом демонтиро-
вать скульптуру, и Совет по па-
мятникам Рижской думы поддер-
жал эту варварскую идею. 

Активно проводимая властями 
прибалтийской республики русо-
фобская политика уже давно про-

никла во все сферы жизни лат-
вийского общества, но местные 
жители неустанно показывают 
своё нежелание мириться с уни-
чтожением их исторического и 
культурного наследия.  

 

Тем временем массовые проте-
сты вспыхнули в Южной Ко-

рее. Недовольство населения вы-
звало участие республики в со-
вместных военных учениях с 
США, стартовавших 13 марта. Де-
монстранты опасаются, что ма-
нёвры «Фридом шилд» («Щит 
свободы») могут серьёзно ослож-
нить ситуацию в регионе и в  
первую очередь вызвать нега-
тивную реакцию со стороны 
КНДР. Скандируя «Нет — военно-
му союзу между Южной Корей и 
США», жители Сеула даже устрои-
ли так называемый лежачий про-
тест в память о погибших в годы 
Корейской войны. 

Организаторы учений «Фри-
дом шилд» планируют совме-

стить компьютерную симуля-
цию «с привлечением реальных 
сил и средств». Как говорится в 
сообщении, размещённом на 
сайте Корпуса морской пехоты 
США, тренировки будут основы-
ваться, помимо прочего, на уро-
ках, «вынесенных из недавних и 
текущих конфликтов», дабы 
«повысить боевую готовность 
отдельных подразделений, а 
также укрепить безопасность и 
стабильность» на Корейском по-
луострове.  

По мнению экспертов, на са-
мом деле Вашингтон хочет под-
готовить Сеул к возможной эска-
лации ситуации в регионе, кото-
рую американцы усугубляют, 
усиливая милитаризацию Рес-
публики Корея. 

По данным южнокорейского 
информационного агентства 
«Рёнхап», в рамках «Фридом 
шилд»  состоится более 20 уче-
ний, в том числе десантные ма-
нёвры и тренировки по прове-

дению спецопераций. Как отме-
чают журналисты, нынешние 
совместные военные действия 
двух стран — крупнейшие за по-
следние пять лет — нацелены на 
укрепление оборонного потен-
циала двух государств с учётом 
изменения обстановки в обла-
сти безопасности и «агрессии» 
КНДР. 

Стоит отметить: в конце янва-
ря Сеул и Вашингтон договори-
лись расширить программу со-
вместных военных учений, в 
том числе для сдерживания 
Пхеньяна. Речь идёт об увеличе-
нии американского присутствия 
в регионе и доставке туда истре-
бителей F-22 и F-35, а также 
авианосцев с ядерными двига-
телями. Кроме того, в Пентагоне 
не исключили применения 
атомного оружия для защиты 
Южной Кореи. 

После сообщения о начале аме-

рикано-корейских манёвров 
Пхеньян объявил о принятии 
практических мер военного сдер-
живания в ответ на «провокации 
США и Южной Кореи», которые 
«подошли к красной черте». На-
кануне старта учений Северная 
Корея запустила с подводной 
лодки «8.24 Ёнун» («Герой 24 ав-
густа») крылатые ракеты, пре-
одолевшие 1500 км. 

Как ранее отметил замми-
нистра иностранных дел КНДР 
по делам международных орга-
низаций Ким Сон Гён, Вашинг-
тон и Сеул своими действиями 
«чрезвычайно накаляют обста-
новку» на Корейском полуостро-
ве. Дипломат призвал ООН по-
требовать немедленного пре-
кращения совместных учений 
США и Южной Кореи, нагнетаю-
щих напряжённость в регионе.  

 
Фото Си-Эн-Эн.
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ВВРРЕЕММЯЯ  
ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  
««ППРРААВВДДУУ»»  

 
Во всех почтовых  

отделениях России  
принимается подписка 
на газету «Правда» на 

апрель—июнь 2023 года.  
Сведения о «Правде», в том 

числе её индекс ПН329 и цена 
подписки, приведены теперь в 
бумажном каталоге газет и жур-
налов АО «Почта России», кото-
рый находится в открытом до-
ступе на любой почте. Каталог 
этот остался  единственным – 
других каталогов в отделениях 
почтовой связи больше нет. Но 
для оформления подписного 
абонемента даже не обязательно 
заглядывать в каталог. Достаточ-
но подойти на ближайшей от ва-
шего дома почте к соответствую-
щему окошечку, сказать адрес, по 
которому должна будет достав-
ляться газета, и оператор быстро 
и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Прав-
ду» можно также через интернет 
на сайтах агентства «Книга-Сер-
вис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru 
или направив письмо в про-
извольной форме по электронно-
му адресу: public@aks.ru. Заявки 
на подписку принимаются агент-
ством «Книга-Сервис» и по факсу: 
(495)680-90-48. С юридическим 
лицом, по желанию, заключается 
договор на оказание услуг и предо-
ставляется полный комплект бух-
галтерских документов. 

Рига

Сеул
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ПОЗОР ПРОИЗВОЛ

Что написано пером 
На исходе лета 1990 года в 

кубанской столице произош-
ло обычное для СССР собы-
тие. Решением исполкома 
Краснодарского городского 
Совета народных депутатов 
№445 от 24.08.1990 г. земель-
ные угодья совхоза «Красно-
дарский» общей площадью 
130 га передали под огороды 
трудящимся. Рабочие, служа-
щие, ветераны труда и Вели-
кой Отечественной войны, 
участники боевых действий в 
Афганистане, ликвидаторы 
пожара на Чернобыльской 
АЭС получили земельные на-
делы в пойме реки Кубань. 
Вскоре они создали садовые 
товарищества «Автомоби-
лист» и «Югтекс». 

Почти два десятилетия у 
краснодарских земледельцев 
расцветали яблони и груши. А 
потом нашлись люди, решив-
шие, что для трудящегося че-
ловека шесть соток земли в 
Центральном округе Красно-
дара — это непозволительная 
роскошь. Они внимательно 
перечитали страницы реше-
ния исполкома Краснодарско-
го городского Совета народ-
ных депутатов №445 от 
24.08.1990 г. и остановились 
на его приложении №2. Да, 
там чёрным по белому было 
написано, что земли (130 га) 
совхоза «Краснодарский» пе-
редаются трудящимся под 
коллективные огороды бес-
срочно. Но немного выше 
шла информация об угодьях 
совхоза «Пашковский» и Гос-
племобъединения «Красно-
дарское», которые давались в 
аренду всего на 5 лет. Так по-
чему бы слегка не пофантази-
ровать и не представить себе, 
что земли совхоза «Красно-
дарский» тоже переданы на-
роду всего на 5 лет? Срок этот 
давно закончился, 130 гекта-
ров ценнейшей земли можно 
определить как «бесхозные» 
и распоряжаться ими по свое-
му усмотрению.  

Людей, начавших вопло-
щать эту фантазию в жизнь, 
не смутило даже то, что у каж-
дого владельца шести соток 
было на руках решение №445 
с его приложениями. Напи-
санное пером они стали вы-
рубать «топором». 

 
Сомнительная 

«Дружба» 
Земельный кодекс Россий-

ской Федерации трактует по-
стоянное (бессрочное) поль-
зование земельным участком 
как «ограниченное вещное 
(имущественное) право, кото-
рое даёт возможность право-
обладателю владеть и пользо-
ваться участком неопреде-
лённый период времени в 
соответствии с целевым на-
значением». 

Краснодарцы, получив свои 
6 соток для ведения дачного 
хозяйства, выращивали на 
них именно овощи-фрукты.  

Но в 2009 году вдруг возник 
некий господин Давыдов. Он 
объявил себя руководителем 
дачного некоммерческого то-
варищества (ДНТ) «Дружба», 
которое (внимание!) якобы 
возникло после объединения 
«Автомобилиста» и «Югтек-
са». Краснодарские дачники 
из поймы Кубани страшно 
удивились, узнав, что госпо-
дин Давыдов имеет протоко-
лы с их подписями, собран-
ными на «общем собрании» 
садовых товариществ «Авто-
мобилист» и «Югтекс» ещё в 
1998 году! Никаких автогра-
фов под данными протокола-
ми они никогда не ставили, 
что и подтвердила потом не-
зависимая почерковедческая 
экспертиза, признавшая под-
писи поддельными.  

Но 16. 06.2009 г. на основа-
нии этих фальшивых прото-
колов Октябрьский районный 
суд г. Краснодара вынес ре-
шение о признании за ДНТ 
«Дружба» права постоянного 
(бессрочного) пользования 
землями садоводческих това-
риществ «Автомобилист» и 
«Югтекс». Правда, уже в но-
ябре 2009 года суд отменил 

это решение новым опреде-
лением. Садоводы потребова-
ли возбудить дело по факту 
фальсификации их подписей, 
но в суде им ответили: уста-
новить лицо, предоставившее 
в суд поддельные протоколы, 
«не представляется возмож-
ным». 

 
Не мытьём, 

так катаньем 
В июле 2011 года А. Давы-

дов подал в Росреестр первое 
(от 16.06.2009 г.), уже отме-

нённое, судебное решение для 
регистрации за ДНТ «Дружба» 
права бессрочного пользова-
ния землёй товариществ «Ав-
томобилист» и «Югтекс». Ре-
гистратор управления Росре-
естра, не утруждая себя про-
веркой судебного акта, внесла 
в Единый государственный 
реестр недвижимости (ЕГРН) 
недостоверные сведения. При 
этом товарищество «Дружба» 
получило свидетельство о ре-
гистрации в Едином госу-
дарственном реестре юриди-
ческих лиц не в Краснодар-
ском крае, а в Московской 
области (серия документа — 
50). Почему именно там — 
ограбленным дачникам до сих 
пор никто не объяснил. 

Заполучив фиктивное сви-
детельство от Росреестра,  
А. Давыдов повторно обра-
тился в суд с требованием о 
признании права собственно-
сти за ДНТ «Дружба» на зем-
ли, принадлежащие «Автомо-
билисту» и «Югтексу». «10. 07. 
2012 года решением Октябрь-
ского районного суда за ДНТ 
«Дружба» признано право 
собственности на данный зе-
мельный участок. В ходе су-
дебного заседания представи-
телем ДНТ «Дружба» Ф. Фе-
доренко суду были переданы 
протоколы общих собраний са-
довых товариществ «Автомо-
билист» и «Югтекс», согласно 
которым принято решение об 
их объединении в одно товари-
щество «Дружба». Опрошен-
ные в ходе проверки председа-
тели и члены «Автомобили-
ста» и «Югтекса» пояснили, 
что зимой 1998 года общие со-
брания не проводились, вопрос 
об объединении не обсуждался 
и подписи, стоящие в прото-
колах, выполнены не ими», — 
отмечает следователь по осо-
бо важным делам Следствен-
ного управления Следствен-
ного комитета РФ по Красно-
дарскому краю Э. Тамазов в 
«Постановлении о передаче 
сообщения о преступлении 
по подследственности» от 19. 
11. 2013 г. 

А вот как этот же эпизод 
будет подан в рамках уголов-
ного дела, возбуждённого Ок-
тябрьским районным судом  
г. Краснодара 17 августа 2015 
года «по признакам преступ-
ления, предусмотренного ч. 4 

ст. 159 УК РФ, в отношении 
неустановленных лиц»: 

«10. 07. 2012 г. Октябрьским 
районным судом г. Краснодара, 
введённым в заблуждение не-
установленными лицами, 
при наличии отказа МО  
г. Краснодара в предоставлении 
ДНТ «Дружба» испрашиваемо-
го земельного участка, приня-
то решение о признании права 
собственности на указанный 
выше земельный участок за 
ДНТ «Дружба». (...) Неуста-
новленные лица, действовав-
шие от имени ДНТ «Друж-
ба», изготовили и представили 
в Октябрьский суд г. Краснода-
ра (...) подложные протоколы 
общих собраний «Югтекса» и 
«Автомобилиста», согласно 
которым принято решение о 
якобы объединении двух этих 
товариществ в одно товари-
щество «Дружба».  

В августе 2012 года Красно-
дарский краевой Арбитраж-
ный суд принял решение об 
аннулировании записи в ЕГРН 
о том, что товарищества «Ав-
томобилист» и «Югтекс» объ-
единились в ДНТ «Дружба». 
То есть признал действия дан-
ной организации несостоя-
тельными. Руководство ДНТ 
«Дружба» пыталось обжало-
вать это решение, дойдя до 
Президиума Высшего арбит-
ражного суда РФ, но попытки 
оказались тщетными. 

В это же время, без предъ-
явления каких-либо поста-
новлений, на участки садо-
водческих товариществ «Ав-
томобилист» и «Югтекс» за-
шла тяжёлая техника, которая 
снесла заборы, сарайчики, по-
севы и фруктовые деревья 
дачников. Рейдеры похитили 
электростанцию, срезали про-
вода коммуникаций и выста-
вили шлагбаум, запугивая лю-
дей расправами.  

С конца 2014 года на части 
земель краснодарских ого-
родников частный застрой-
щик «СпецСтройКубань» на-
чал возводить ЖК «Фонтаны». 
Сейчас там стоят многоквар-
тирные дома, в которых живут 
горожане. 

 
Пока суд да дело… 

21 августа 2015 года Ок-
тябрьский районный суд  
г. Краснодара на основании 
ст. 29, 115 и 165 УПК РФ при-
нял постановление о нало-
жении ареста на земельные 
участки, полученные «в ре-
зультате преступных дей-
ствий неустановленных лиц» 
и расположенные по адресу: 
г. Краснодар, Центральный 
внутригородской округ, ДНТ 
«Дружба». Арест должен был 
не позволить отчуждение 
спорного земельного имуще-
ства. Но, к примеру, в июле 
2016 года вполне реальные 
лица из Краснодара, станицы 
Динской, Выселковского рай-
она, Адыгеи оформляли пра-
ва собственности на целые 
гектары этих «арестованных 
земель»! Отнимали 6 завет-
ных соток у ветеранов труда 
и Великой Отечественной 
войны, у спасших мир чер-
нобыльцев, у исполнивших 
свой долг воинов-интерна-

ционалистов и других своих 
земляков.  

23 февраля портал «Утрен-
ний Юг» опубликовал мате-
риал под заглавием: «А кто 
защитит защитников?». В 
нём возвратившийся из зоны 
СВО на Украине казак-добро-
волец Евгений Кучинский 
рассказал, что у его семьи то-
же отобрали 3 садовых участ-
ка по 6 соток.  

«Во время следствия по 
фактам этого мутного дела на 
протяжении почти 8 лет чи-
новники активно делили зем-
лю товариществ, оформляя её 
на доверенных и аффилиро-
ванных с ними лиц. (...) Под-
водя итоги ответа на обраще-
ние пострадавших, мэрия 
Краснодара замечает, что на 
данный момент на эти земли 
зарегистрировано право 
собственности уже не города, 

а Краснодарского края с обре-
менёнными правами третьего 
лица. В связи с чем постра-
давшие граждане могут идти 
… в суд и там по-новому до-
казывать свои права», — пи-
шет портал «Утренний Юг». 
(19.02. 2023 г.).  

— Эта земля помогала нам 
выживать в «лихие 90-е», 
кормила нас, когда развали-
валась промышленность и 
несвоевременно выплачива-
ли зарплату, — говорят члены 
садовых товариществ «Авто-
мобилист» и «Югтекс», среди 
которых есть люди, родив-
шиеся в 1920-х годах. — Она 
и сейчас является главным 
подспорьем для пенсионе-
ров. Мы годами трудились на 
своих участках и даже пред-
ставить себе не могли, что 
найдутся мошенники, кото-
рые сумеют захватить весь 
дачный массив. На сегодняш-
ний день возбуждено уголов-
ное дело против «неустанов-
ленных лиц», хотя все они 
давно известны. Мошенники 
получили не только бессроч-
ное право пользоваться на-
делами, но и право собст-
венности на них, поэтому 
50% наших угодий уже про-
даны. Мы не можем выращи-
вать для себя овощи и фрук-
ты, нам сносят межевые зна-
ки, нас буквально сровняли с 
землёй. 

— Вопиющая история! — за-
явил депутат городской Думы 
от КПРФ Александр Сафро-
нов. — Больше тысячи чело-
век попросту ограбили, ото-
брав у них землю. Ответы из 
органов власти приходят лжи-
вые, вместо помощи — одни 
отписки, тогда как по спра-
ведливости власти должны 
компенсировать людям поте-
рю земельных участков. Мы, 
коммунисты, подключаемся к 
решению данного вопроса. 

 
«Проведите 
проверку!» 

В соответствии с п. 1 ст. 45 
Земельного кодекса РФ право 
постоянного (бессрочного) 
пользования земельным уча-
стком может быть прекраще-
но в добровольном порядке 
путём подачи землевладель-
цем заявления об отказе от 
права с приложением доку-

ментов, предусмотренных  
ст. 53 ЗК РФ в исполнитель-
ный орган государственной 
власти или орган местного 
самоуправления, уполномо-
ченный на предоставление 
земельных участков. То есть, 
согласно закону, каждый 
член садовых товариществ 
«Автомобилист» и «Югтекс» 
может лишиться своих 6 со-
ток исключительно по 
собственному желанию. Все 
остальные пути — будь то 
подделка подписей в прото-
колах, рейдерский захват или 
удачно разыгранный «спек-
такль» — противозаконны. 

Мы встретились с жителем 
Краснодара Александром 
Фокиным, на чьём садовом 
участке сейчас возвышается 
многоэтажный дом ЖК «Фон-
таны». Вот его рассказ: 

— Я написал обращение в 

адрес президента России Вла-
димира Путина, что не согла-
сен с изъятием земельных 
участков в городе Краснодаре, 
которые находились в поль-
зовании садоводческих това-
риществ «Автомобилист» и 
«Югтекс». Изложил суть про-
блемы, попросил провести 
проверку и ответить на те во-
просы, которые считал акту-
альными.  

На своё обращение к пре-
зиденту России я получил от-
вет, подписанный начальни-
ком отдела учёта и разгра-
ничения земель, заместите-
лем директора департамента 
муниципальной собственно-
сти и городских земель Крас-
нодарской городской адми-
нистрации Фаиной Виноку-
ренко, сообщившей мне не-
достоверные сведения.  

В ответе от 27. 07. 2022 года 
Ф. Винокуренко указывает: 
земли совхоза «Краснодар-
ский» решением исполкома 
Краснодарского городского 
Совета народных депутатов 
№ 445 от 24 августа 1990 го-
да выделялись жителям 
Краснодара на 5 лет. Отсю-
да можно сделать вывод, что 
по истечении 5 лет — срока, 
который указывает Ф. Вино-
куренко, мы не оформили 
право собственности на эти 
земли, и они были у нас 
изъяты.  

Считаю, что Фаина Вино-
куренко вводит в заблужде-
ние как президента Россий-
ской Федерации Владимира 
Путина, так и меня — заяви-
теля. Ведь приложение №2 
названного ею решения 
№445 от 24. 08 1990 г. опре-
деляет передачу 130 гектаров 
земель совхоза «Краснодар-
ский» в бессрочное пользо-
вание жителей города. 

Прошу данную публикацию 
считать основанием для про-
ведения проверки по вопросу 
лишения земельных участков 
более тысячи краснодарцев — 
ветеранов войны и труда, чер-
нобыльцев, афганцев, участ-
ников СВО. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Краснодар. 
 

q «Эта земля кормила нас…» 
Обворованные дачники до-
биваются справедливости.

Остап Бендер, главный герой романа И. Ильфа и 
Е. Петрова «Двенадцать стульев», знал 400 сравни-
тельно честных способов отъёма денег у населения. 
Так и хочется спросить: а смог бы великий комбина-
тор одновременно «увести» 130 гектаров земли у 
более тысячи граждан? В Краснодаре это сумели 
сделать, лишив горожан угодий на 3 млрд рублей.

«Нас сровняли с землёй…»

ЛЮДИ И ЦЕНЫ

К середине февраля в Ро-
стове-на-Дону взлетели цены 
на мясо, птицу, рыбу, сахар, 
масло, алкоголь и овощи. По 
данным Ростовстата, стои-
мость творога, маргарина и 
колбасы оказалась на несколько 
десятков рублей выше, чем в 
других городах Ростовской 
области.  

 

К ак минимум на 40 рублей доро-
же, чем в хуторах и станицах, 
стоят теперь сыр и чёрный чай. 

Не перестаёт «тяжелеть» хлеб. К 73 
рублям приближается килограмм ржа-
ного хлеба, а покупка килограмма 
пшеничных хлебобулочных изделий 
обойдётся почти в 75 рублей. Но пре-
взошли по ценам все съестные про-
дукты свежие огурцы, подорожавшие 
буквально за несколько дней на не-
сколько сотен рублей. На рынках за 
импортный зелёный овощ просят не 
меньше 800 рублей, объясняя ценовую 
аномалию прекращением поставок из 

Польши и Болгарии. Объёмы же своей 
плодоовощной продукции недоста-
точны, несмотря на постоянные раз-
говоры о возрождении отечественного 
сельского хозяйства и поддержке рос-
сийского производителя. Если власти 
предержащие не перейдут от слов к 
делу, сетуют специалисты, продукты 
в недалёком будущем окажутся на вес 
золота. Всего за год их средняя стои-
мость выросла почти на 13 процентов.  

По сравнению с 2022 годом сильнее 
всего на Дону, на 17,5 процента, подо-
рожали рыба и морепродукты, на 15,7 
процента — сливочное масло, на 14,8 
процента — молоко и молочная про-
дукция.  

Ценник на хлеб и хлебобулочные 

изделия вырос за год на 14 процентов, 
на макароны — на 12,5 процента, на 
крупы и бобовые — на 11 процентов. 
Больше предстоит раскошелиться и 
на непродовольственные товары. За 
моющие средства придётся ростовча-
нам выложить на 27 процентов боль-
ше, чем в прошлом году, за бытовую 
технику — на 20 процентов с лишним, 
а за табачные изделия и медикаменты 
— на 10 процентов больше. И ценовой 
шторм успокаиваться не собирается, 
как бы чиновники ни пеняли на бес-
прецедентное санкционное давление 
на нашу страну.  

Да, выросла стоимость сырья, ком-
плектующих, оборудования, ГСМ и со-
лярки, подорожала логистика. Но беда 

в том, что главные виновники неподъ-
ёмных российских цен находятся 
внутри государства. Бесчисленные пе-
рекупщики, воротилы всех мастей, 
коррумпированные чиновники, кото-
рые ложатся костьми, чтобы не дать 
изменить экономическую ситуацию и 
не лишиться дармовой прибыли. Это 
они наваривают барыши, отпуская 
электроэнергию по заоблачным рас-
ценкам. Не позволяют фермерам на-
прямую реализовывать продукцию 
покупателям. Душат сельхозпроизво-
дителей неподъёмными кредитами. 
Дерут втридорога за платные дороги, 
увеличивая транспортные расходы.  

Очередное повышение в Ростовской 
области ожидается на днях. Произво-
дители молочной продукции преду-
предили о её подорожании минимум 
на 10 процентов. Пеняют на перекуп-
щиков, взвинтивших цены на сырьё, 
ветеринарные препараты и упаковку. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Всё выше и выше 
 
Цены на продукты растут в донской столице  

не по дням, а по часам

Я так решил! 
Одиннадцать лет назад, 17 января 2012 года, конкурсная комиссия определила 

главой администрации города Котовска Тамбовской области А.М. Плахотникова. 
На одной из первых встреч с жителями он рассказал о себе, что человек он бога-
тый, ему не надо заботиться о собственном материальном благополучии, и по-
тому имеет желание проверить свои силы на поприще власти. 

П о истечении времени стало понятно, 
что цель нового главы — соорудить из 
города Котовска «новодел», не считаясь 

с его историческими и культурными тради-
циями, а, вероятно, просто по принципу «я 
так хочу». И почему-то мешают главе памят-
ники, установленные ещё в советское время: 
не так, мол, и не там стоят. А.М. Плахотников 
желает сделать вместо нескольких памятных 
мест в городе один своеобразный музей 
скульптур, поместив их все в Октябрьском 
сквере. 

Коммунисты города выступили решительно 
против. В газете «Наш голос» от 30 апреля 
2020 года Котовский горком КПРФ поместил 
обращение к жителям родного города с при-
зывом: «Котовчане, будьте бдительны!» 

Сначала глава администрации собирался со-
всем убрать из Октябрьского сквера монумент 
«В память о борцах, павших за дело пролетар-
ской революции в 1918—1921 годах». Комму-
нистам в упорной борьбе удалось доказать А.М. 
Плахотникову, что Октябрьский сквер — это 
священное место поклонения памяти похоро-
ненных здесь красногвардейцев — работников 
порохового завода, жителей города Котовска. 
Памятник был не только сохранён, но и отре-
ставрирован. Для окончательного оформления 
этого мемориального комплекса коммунисты 
предлагают установить здесь памятные доски 
со сведениями об истории создания памятника 
и фамилиями похороненных бойцов. 

Однако с идеей о переносе памятников Г.И. 
Котовскому и Карлу Марксу господин Плахот-
ников так и не распрощался. В настоящее время 
согласованный с главой города проект модер-
низации сквера у Дома детского творчества от-
правлен на утверждение экспертам. В этом скве-
ре более 40 лет стоит памятник герою Граждан-
ской войны Г.И. Котовскому, имя которого носит 
наш город. Напомним: памятник был торже-
ственно открыт в год столетия со дня рождения 
Г.И. Котовского в присутствии его детей.  

Тогда выступавшие на торжественном ми-
тинге обещали, что горожане не забудут имя 
героя и памятник ему будет стоять здесь все-
гда. Но, увы, в новом проекте не нашлось места 
монументу — его просто выбросили из сквера. 

Коммунисты Котовска 21 февраля 2023 года 
пришли на приём к главе города А.М. Плахот-
никову, чтобы выразить свой решительный 
протест столь бурной деятельности и узнать, 
куда же его милость собирается определить 
памятник Котовскому. Но ничего нового по 
сравнению с 2020 годом не услышали: всё та 
же навязчивая идея собрать все памятники в 
Октябрьский сквер и сделать музей скульптур.  

Надо сказать, что не приемлют такой поста-
новки вопроса и горожане, выступающие за со-
хранение исторического облика нашего города. 

Коммунисты в свою очередь предложили 
поставить памятник Г.И. Котовскому на го-
родской площади. 

Вместо того чтобы улучшать имеющиеся 
культурные объекты и добавить новые в се-
верном и южном районах города, А.М. Пла-
хотников сужает историческое и культурное 
пространство Котовска. На наше твёрдое не-
согласие и протест борьбе с памятниками он 
опять ответил: «Я всё равно сделаю по-свое-
му», подтвердив решение мощным ударом ку-
лака по столу. В этом, пожалуй, проглядывает 
стиль руководства главы города.  

Котовский горком КПРФ говорит решитель-
ное «Нет!» сносу или переносу исторических 
памятников и изменению исторического и 
культурного пространства города. Это недо-
пустимо в принципе, но особенно теперь, ко-
гда враждебно настроенными к России стра-
нами объявлена война памятникам — и рус-
ским, и советским. Объявлена война всему 
русскому, и прежде всего — нашему народу. В 
этих враждебных условиях нам необходимо 
сохранить свою историческую память. 

Брать пример с враждебных режимов не-
приемлемо! Никакие проявления антисове-
тизма, а значит русофобии, недопустимы! Ру-
ки прочь от памятников советской эпохи в Ко-
товске! Именно в советский период наш город 
бурно развивался и строился, приносил стране 
огромную пользу, выполняя оборонные и дру-
гие заказы, чтил своих борцов и тружеников. 
И не нынешним управленцам перечёркивать 
тот славный период одним росчерком пера.  

 
Котовский горком КПРФ.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Чинят крышу через суд
Житель Смоленска подал судебный иск 

на обслуживающую организацию «Жилищ-
ник» за потоп в своей квартире, сообщает 
Информагентство «О чём говорит Смо-
ленск» со ссылкой на пресс-службу Промыш-
ленного районного суда города Смоленска. 

 

После того как его квартира была затопле-
на, истец направил управляющей компа-

нии претензию с предложением о доброволь-
ном возмещении вреда, однако к согласию 
стороны не пришли. После чего смолянин об-
ратился в суд. 

«Истец полагал, свою обязанность по ре-
монту общедомового имущества управляющая 

организация не исполняет, не производит 
устранение течи в кровельном покрытии кры-
ши многоквартирного жилого дома. Из-за это-
го вследствие скопления снега в зимний пе-
риод неоднократно происходит залив кварти-
ры, расположенной на пятом (последнем) эта-
же многоквартирного дома», — уточнили в 
пресс-службе. 

Сам смолянин просил в суде взыскать с 
управляющей компании 78562 рублей за мате-
риальный ущерб, 50000 рублей за моральный 
вред, а также 7500 рублей за судебные расходы. 
Суд встал на сторону потерпевшего. Иск удов-
летворён в полном размере. 

Пётр СИДОРОВ.

БЛИЗКО К СЕРДЦУ

И на рынок стащил 
ордена

Я  шёл в магазин, распо-
ложенный на Старом 
Арбате. Знаменитая 

столичная улица эта к тому 
времени стала пешеходной, и 
по ней прогуливались моск-
вичи и гости нашей столицы. 
У театра имени Вахтангова 
беззаботно играли ребятиш-
ки. На его ступеньках с шут-
ками и прибаутками высту-
пала какая-то самодеятельная 
полуэстрадная группа, зара-
батывая от прохожих «день-
гу». А вот с боковой стороны 
театра, в начале переулка, ве-
дущего к улице, названной 
Новым Арбатом, я и увидел 
то, что меня поразило. 

Здесь сидел неряшливо 
одетый мужчина лет тридца-
ти, а перед ним на коврике 
лежали... советские ордена и 
медали! 

Я остановился как вкопан-
ный и, вроде бы слушая му-
зыкантов, стал наблюдать за 
этим торгашом. В душе бук-
вально клокотала неприязнь 
к мерзавцу. Кто-то к нему 

подходил, приценивался, со-
вал деньги и, взяв чей-то ор-
ден или медаль, уходил своей 
дорогой. 

А я же понял, что некогда 
тихий Арбат превратился в 
рынок, если не сказать — в 
базар. Благое дело — открыть 
«пешеходку» — обернулось 
появлением армии коробей-
ников, торгующих всем чем 
угодно. Но разве можно тор-
говать боевыми и трудовыми 
наградами?! 

Наконец, я не выдержал и 
подошёл к торгашу. Голос со-
рвался: 

— Это ты чьими орденами 
торгуешь, подлюга? 

— А тебе какое дело? — 
рявкнул он в ответ. 

— А такое, что эти ордена и 
медали оплачены кровью на-
ших, а возможно, и твоих де-
дов. Внуки обязаны хранить 
награды своих близких и 
дальних родственников, гор-
диться ими. А ты, негодяй, 
торгуешь их кровью!.. 

Но ответом мне далее была 
лишь ехидная усмешка. Здесь 
я должен заметить, что по-
добные сцены повторялись 
потом со мной и в других ме-
стах. Я даже писал о них в 
различные газеты. Но — биз-
нес существует, и «ни в зуб 

ногой», как сказал бы Мая-
ковский. Допустимо ли с этим 
мириться? Допустимо ли тор-
говать святынями? Нет и ещё 
раз нет! 

А годы идут. Участники той 
великой войны и труженики 
Победы, спасшие Советскую 
страну да и весь мир от «ко-
ричневой чумы», уходят из 
жизни. И непорядочные их 
внуки, попавшие под влияние 
буржуазной идеологии, без 
зазрения совести торгуют сла-
вой своих дедов. 

Это — чудовищно, если не 
сказать ещё резче. И с этим 
нам, людям, не утратившим 
память о Стране Советов, в 
которой счастливо жили, надо 
бороться всеми доступными 
средствами. 

Более того, я уверен, что 
необходим в нашей стране 
закон, который категориче-
ски запретил бы такое свято-
татство. Считайте это моё 
письмо в «Правду» публич-
ным обращением к прези-
денту страны, в Госдуму и 
Совет Федерации по мучаю-
щему меня вопросу. 

 
Игорь ГРЕБЦОВ, 

фронтовик Великой  
Отечественной войны. 

г. Москва.

Нет, совсем не слу-
чайно мне, повидавше-
му за долгую жизнь 
многое, опять вспоми-
нается то постыдное 
событие, происшедшее 
уже довольно давно и 
буквально потрясшее 
меня тогда.
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НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Н е секрет, что белорус-
ские наёмники, воюю-
щие в составе ВСУ, тоже 

на дух не переносят Тихановс-
кую и Ко. На этом решил сыг-
рать политический тяжеловес 
З. Позняк, считающий само-
званку «агентурой Кремля», 
достойной лишь тюрьмы. Он 
быстро подружился с «кали-
новцами» и оперативно раз-
работал план по созданию 
«военно-политической струк-
туры — Совета безопасности с 
целью защиты национальных 
интересов Беларуси в усло-
виях войны в Украине и окку-
пации Беларуси Россией». 
Этот орган якобы «в перспек-
тиве может сыграть огромную 
роль в возрождении страны и 
в завоевании свободы». 

«Калиновцы» и З. Позняк 
делают ставку на Украину не-
спроста, ибо связывают с её 
победой над «российской ор-
дой» дальнейшую «судьбу Бе-
ларуси». Непонятно, правда, 
насколько подобная структу-
ра, находящаяся под контро-
лем ВСУ, сможет быть незави-
симой от бандеровской клики. 
Да и куда потом собрался ве-
сти «освобождённую» страну 
«дед Зенон», тоже неясно, ведь 
хорошо известно его крайне 
негативное отношение не 
только к России, но и к ЕС: 
«ни в коем случае нельзя идти 
в Евросоюз, это абсолютно 
гнилая цивилизация, не 
имеющая будущего». 

Деятельность «объединён-
ного переходного кабинета» 
С. Тихановской «калиновцы» 
и «позняковцы» называют 
«полным профанизмом» и не 
желают иметь с ним никаких 
дел. Такого мнения придер-
живается и представитель 
офиса украинского президен-
та М. Подоляк: «Официаль-
ный Киев не считает нужным 
развивать отношения с бело-
русскими демсилами, в част-
ности встречаться с Тиханов-
ской, потому что не видит 
внятной антивоенной актив-
ности со стороны оппозиции, 
например, масштабных мани-
фестаций возле белорусских 
посольств в других странах». 
Посему «о ценности встречи 
Зеленского с Тихановской го-
ворить не приходится». 

В её «офисе» с этим катего-
рически не согласны: «анти-
военной активности более 
чем достаточно: антивоенные 
протесты в Беларуси в первые 
дни после вторжения, рель-
совые партизаны, волонтёры 
и добровольцы, воюющие на 
Украине, гуманитарная по-
мощь, донаты от белорусов 
по всему миру и информа-
ционная поддержка». Тем не 
менее в условиях угрожаю-
щей конкуренции со стороны 
З. Позняка и бесконечных 
упрёков в малодушии со сто-
роны неонацистских украин-
ских властей, наносящих не-
малый ущерб и без того неза-

видной репутации беглой оп-
позиции, ей пришлось в 
спешном порядке принимать 
неотложные меры. 

Первым делом С. Тиханов-
ская сделала всё возможное, 
чтобы не допустить анонси-

рованного выступления З. По-
зняка в литовском сейме, 
после чего она отправилась 
на «неформальный саммит 
НАТО» — Мюнхенскую кон-
ференцию по безопасности, 
где заявила о «бесперспектив-
ности партнёрства с Россией, 
которая не уважает незави-
симость, суверенитет, терри-
ториальную целостность и 
национальную идентичность 
своих соседей». 

 

Д альше — больше. По 
мнению «лидера дем-
сил», «перейти от дик-

татуры к демократии невоз-
можно, пока Беларусь прико-
вана к Москве». Поэтому 
после «демократических пре-
образований в стране она сра-
зу выйдет из ОДКБ, поскольку 
недопустимо находиться в 
одном военном блоке с агрес-
сором». Более того, «все дого-
ворённости между режимом 
Лукашенко и Россией будут 

признаны незаконными», а 
«все экономические соглаше-
ния с РФ пересмотрены с точ-
ки зрения национальных ин-
тересов Беларуси». 

Нагородив несусветной око-
лесицы, неугомонная С. Тиха-
новская «провела на полях фо-
рума ряд рабочих встреч», в 
частности с немецким канц-
лером О. Шольцем и экс-по-
слом США в России М. Макфо-
лом. Им было предложено без-
отлагательно создать «между-
народную коалицию за неза-
висимую Беларусь и остано-

вить ползучую гибридную ок-
купацию Беларуси Россией», а 
также «разработать план вос-
становления Беларуси и план 
Маршалла для республики». 

Весьма показательной по-
лучилась встреча с «извест-
ным американским финанси-
стом и меценатом» Дж. Соро-
сом. С ним шёл разговор о 
«возобновлении программы 
поддержки белорусского 
гражданского общества». Ку-
ратор «цветных революций» 
признался, что помнит о Бе-
лоруссии и желает ей «демо-
кратических перемен». Ещё 
бы! Она была первой страной, 
откуда взашей выгнали фонд 
прощелыги, занимавшийся 
под прикрытием «различных 
проектов в сфере образова-
ния, культуры, науки и неза-
висимых медиа» антигосу-
дарственной деятельностью. 
Неудивительно, почему мер-
завцы типа Д. Сороса и С. Ти-
хановской сразу нашли об-

щий язык. Один по-прежнему 
мечтает о «демократизации» 
Белоруссии, а вторая за день-
ги готова на всё. 

После Мюнхена С. Тиханов-
ская съездила в Брюссель, где 
с трибуны Европейского со-
циально-экономического ко-
митета призвала создать при 
ЕС «рабочую группу по конт-
ролю за выполнением санк-
ций против Лукашенко», по-
скольку сейчас якобы у его 
«режима существуют лазейки 
для их обхода», а «кровавые 
деньги позволяют продол-

жать войну против Украины». 
Помимо этого, «нацлидер» 
попросила западных «благо-
детелей» «поддержать бело-
русских эмигрантов, активи-
стов, волонтёров и СМИ», 
«сформировать образцовые 
институты на будущее», «по-
добрать специалистов для 
осуществления реформ и их 
кураторов», «разработать но-
вые образовательные про-
граммы и стипендии, а также 
медиапрограмму для просве-
щения общества и обмена 
мнениями». А всё для того, 
чтобы «белорусы увидели и 
почувствовали европейские 
перспективы». 

Из Брюсселя — в Вену. Там 
С. Тихановская выступила на 
сессии Парламентской ас-
самблеи Совета Европы, где 
снова завела разговор о «пре-
ступном режиме Лукашенко» 
и о том, что «ему нужно пока-
зать нашу силу и отправить 
на трибунал». Не обошлось и 

без любимых страшилок, рас-
считанных на впечатлитель-
ного западного слушателя: «с 
2020 года в республике было 
репрессировано более 60 ты-
сяч невинных людей», «в сред-
нем 17 человек ежедневно за-
держиваются в Беларуси по 
политическим причинам», 
«люди подвергаются пыткам», 
«отсутствует медицинская по-
мощь заключённым», «нару-
шаются права трудящихся и 
религиозные свободы», «в 
стране более 1500 политза-
ключённых», «только в про-

шлом году возбуждено 5000 
уголовных дел по политиче-
ским мотивам», «каждый день 
белорусов приговаривают к 5, 
10, 15 годам лишения свободы 
за критику режима или вы-
ступления против войны». Во-
истину, диктаторский режим 
Пиночета отдыхает! 

Несмотря на «массовый 
террор», уверена С. Тиханов-
ская, с «тоталитаризмом Лу-
кашенко» после «победы над 
Россией» будет покончено и в 
стране наконец «пройдут сво-
бодные и справедливые вы-
боры по западному образцу». 
А «конструктивную роль в де-
мократических преобразова-
ниях» якобы сыграет ОБСЕ, 
предложившая в то же время 
«возложить на Беларусь рас-
ходы за поддержку россий-
ской агрессии». 

Поколесив на халяву по за-
бугорью, «нацлидер», пре-
исполненная энтузиазма, за-
писала видеобращение к со-

отечественникам «в связи с 
годовщиной начала россий-
ско-украинской войны». В 
нём она вспомнила несколько 
десятков белорусских на-
ёмников, погибших на полях 
сражений «во имя вольной 
Беларуси», поблагодарила 
террористов, именуемых 
«рельсовыми партизанами», 
и «десятки тысяч информа-
торов, приближающих общую 
победу», а затем призвала 
«политэмигрантов» выйти на 
«митинги и пикеты у загра-
ничных диппредставительств 
страны по всему миру». 

На призыв откликнулись 
немногие, да и те не смогли 
провести ни одной самостоя-
тельной акции. «Независимые 
СМИ» тщетно тужились изоб-
разить массовость громкими 
словами и картинками с ниж-
него ракурса. В реальности на 
что сподобились беглые кри-
куны, так это покрасоваться 
на чужих акциях с бело-крас-
но-белыми тряпками, зафик-
сировать сие для фотоотчёта 
и разойтись по домам. 

 

Т акое унылое положение 
дел как нельзя лучше го-
ворит о крайне низком 

политическом весе Тиханов-
ской и Ко в эмигрантской сре-
де, и не только. И это не ис-
правят ни длительные гастро-
ли по европейским странам, 
ни оголтелая русофобия, ни 
бесконечные декларативные 
заявления и проклятия в ад-
рес «режима Лукашенко», ни 
циничные призывы к новым 
санкциям против своего же 
народа… Скорее наоборот. 

В такой ситуации «нацли-
деру» вряд ли стоит всерьёз 
опасаться политической кон-
куренции в лице другого пу-

стобрёха — З. Позняка, спо-
собного разве что слегка по-
портить нервы хлёстким 
словцом: «Тихановская зани-
мается имитацией полити-
ки», «Тихановская — ширма», 
«Тихановская будет сидеть в 
тюрьме», «Когда кабинету  
Тихановской остановят гран-
ты, от него останется пыль»  
и пр. 

А теперь о самом З. Позня-
ке. Из соцсетей: «Позняк ка-
тегорически не симпатичен... 
По своим характерологиче-
ским чертам он очень похож 
на остальных диктаторов», 
«Позняк — это человек про-
шлого, смешной персонаж», 
«Половина того, что говорит 
Позняк, — шизофрения». Из 
впечатлений приснопамятно-
го С. Шушкевича: «Зенон Ста-
ниславович является полити-
ческим дезертиром. Он сбе-
жал из Беларуси. Он трусли-
вый. Он боится». 

Общество не доверяет ни  
С. Тихановской, ни З. Позняку. 
Никто из них давным-давно 
не является для соотечествен-
ников моральным авторите-
том, а лидером — тем паче.  
И виновата в том оппозиция 
исключительно сама, сделав-
шая за годы своего существо-
вания для дискредитации 
«демсил» куда больше, нежели 
«треклятый режим Лукашен-
ко». Оттого и затея недокаби-
нета С. Тихановской с «аль-
тернативными паспортами» 
для «политэмигрантов», жи-
телей альтернативной реаль-
ности, кажется вполне разум-
ной: на родине их не ждут.  
И они это хорошо понимают. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

В последнее время самоназначенный президент С. Тихановская не вылезает из 
турпоездок по Европе, в ходе которых мечет гром и молнии в адрес «российских 
агрессоров и оккупантов», не забывая костерить по старой привычке и «режим Лу-
кашенко». Воинственная риторика у литовской содержанки усилилась не случайно: 
в эмигрантском болоте внезапно всплыл политический труп 78-летнего махрового 
националиста З. Позняка, вознамерившегося согнать с насиженных мест жадную 
свору «нацлидера» путём создания своего «совбеза» с «полком Калиновского».

Много шума и… ничего

ТБИЛИСИ. Правительство 
Грузии не допустит открытия в 
стране второго фронта укра-
инского конфликта, подчерк-
нул глава грузинского прави-
тельства Ираклий Гарибашви-
ли. «Я знаю, что с Украины при-
ехали несколько десятков че-
ловек для дестабилизации си-
туации. Я хочу обратиться к 
ним: не питайте иллюзий и 
предчувствий, что здесь что-то 
произойдёт. Ничего не случит-
ся. Пока «Грузинская мечта» у 
власти, мы не допустим здесь 
второго фронта», — заявил он. 
Политик также указал на то, 
что Украина целенаправленно 
отправила экс-президента Гру-
зии Михаила Саакашвили на 
родину для дестабилизации си-
туации в стране и втягивания 
её в украинский кризис. 

 
ЛОНДОН. Власти Велико-

британии в ближайшие два го-
да повысят расходы на оборо-
ну на 5 млрд фунтов стерлин-
гов (6 млрд долларов) и до- 
ведут их до 2,5% ВВП, 
заявил премьер-министр Риши 
Сунак. Пункт об увеличении во-
енного бюджета — крупней-
шем со времён «холодной вой-
ны» — появится в обновлённой 
версии Комплексного обзора 
вопросов безопасности, оборо-
ны и внешней политики Со-
единённого Королевства. По-

ловину из этих средств напра-
вят на развитие ядерных сил 
сдерживания, вторую — на вос-
полнение запасов переданных 
Украине боеприпасов и воору-
жений. Кроме того, планиру-
ется профинансировать сле-
дующий этап программы под-
водных лодок AUKUS. После 
2025 года военный бюджет 
будут пересматривать в сторо-
ну дальнейшего увеличения 
при наличии возможностей. 

 
ДАМАСК. Президент Си-

рии Башар Асад издал указ, 
освобождающий от уплаты 
подоходного налога и оплаты 
услуг связи, электричества и 
водоснабжения, а также от 
выплат по взятым до 6 фев-
раля кредитам до конца 2024 
года пострадавших от земле-
трясения жителей республи-
ки, лишившихся крова. Доку-
мент касается жителей Алеп-
по, Идлиба, Латакии и Хамы, 
где зафиксированы наиболь-
шие разрушения в результате 
удара стихии. В постановле-
нии подчёркивается: шаг си-
рийского лидера преследует 
цель помочь людям восстано-
вить силы и наладить свою 
жизнь после перенесённой ка-
тастрофы. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Н а митинге рассказали, что с ран-
него утра полицейские наряды 
перекрыли все выезды из города 

Бельцы и отказались выпускать автобусы 
с людьми, едущими в Кишинёв. Активи-
сты потребовали ответа у руководителей 
полиции, на каком основании они не 
разрешают людям реализовать свои кон-
ституционные права. Полиция отвечать 
отказалась и вообще согласилась разго-
варивать только тогда, когда все до еди-
ного пассажиры вышли из автобусов и 
перекрыли трассу в направлении столи-
цы. Тогда полицейское руководство, со-
славшись на распоряжение горсовета, 
сказало, что не может ослушаться прика-
за и разрешить выезд автобусов с людьми 
из города. Но через 15 километров за по-
стом дорожной полиции их полномочия 
заканчиваются, и они не станут мешать 
протестующим вновь сесть в автобусы и 
продолжить свой путь к Кишинёву. 

И представьте себе! Сотни людей, мо-
лодых и пожилых, с детьми и с сумками, 
подняв над головой колонны иконы, 
практически «крестным ходом» двину-
лись из города. За три часа они преодо-
лели пешком 15 километров с песнями 
и антиправительственными лозунгами, 
но на указанной отметке их ждали лишь 
несколько автобусов и личных авто со-
ратников по протесту. Полиция обма-
нула народ. После ухода колонны поли-
цейские сделали всё возможное, чтобы 
автобусы не смогли выехать навстречу 
людям, они задерживали водителей, от-
бирали у них документы, снимали но-
мера с автомобилей и придумывали 
массу других придирок ко всем, кто не 
успел вовремя вернуться назад в город. 

Не все смогли добраться до столицы, 
но те, кто вышел на протестное шествие, 
были решительны и злы, как морозный 
зимний ветер, насквозь продувавший в 
этот день залитые весенним солнцем 
улицы молдавской столицы. Эта реши-
мость стала очевидна, когда протестная 
колонна прорвала первую цепь поли-

цейского оцепления и смела с дороги 
два десятка штейкбрехеров, попытав-
шихся изображать «антимитинг». Их не 
побили, потому что это в основном были 

крепкие мужчины призывного возраста 
в штатском, вооружённые громкогово-
рителями, ремнями и плакатами с тол-
стыми деревянными ручками, но вот 
высказать на всех доступных им языках 
всю накопившуюся в душе боль и обиду 
женщинам из колонны демонстрантов 
помешать не мог никто. Опозоренные и 
оплёванные сторонники президентши 
предпочли ретироваться в глубину пар-
ка, носившего в советские годы имя 
Пушкина, а ныне переименованного в 
честь Штефана Великого и Святого. 

Однако преодолеть последнюю перед 
площадью Национального собрания и До-

мом правительства цепь спецназовцев, 
усиленную припаркованными поперёк 
улицы автобусами, протестующим не уда-
лось. Импровизированную трибуну ми-
тинга установили прямо посреди бывшего 
проспекта Ленина (ныне — Штефана чел 
Маре) в пятидесяти метрах от памятника 
создателю молдавского государства. 

Хочется отметить, что по сравнению 
с протестами двухнедельной давности 
лозунги и требования протестующих 
заметно радикализировались. Если 
раньше требование оплаты правитель-
ством счетов населения было централь-
ной темой митингов, то теперь бук-

вально не стихало: «Жос ПАС! Жос Майя 
Санду!» («Долой ПДС! Долой Майю Сан-
ду!»), «Позор!», «В отставку!» в адрес 
президента, её партии ПДС, премьер-
министра и министра внутренних дел. 
А самым крупным лозунгом во главе 
протестной колонны стал транспарант 
на русском и румынском языках «НЕТ 
— ВОЙНЕ В МОЛДАВИИ!». 

Справедливости ради следует отме-
тить, что требование оплаты прави-
тельством коммунальных счетов насе-
ления за три зимних месяца и на сей 
раз не было забыто. Выступая на ми-
тинге, Марина Тауберг, одна из лидеров 
партии «Шор», предложила присут-
ствующим проголосовать за это требо-
вание и закрепить это в резолюции ми-
тинга. Её единогласно поддержали и 
потребовали немедленно передать ре-
золюцию в резиденцию правительства. 

Пока митинг продолжали предста-
вители Партии коммунистов Респуб-
лики Молдова и другие выступавшие, 
полиция согласилась пропустить трёх 
депутатов и двух журналистов в пу-
стующее по случаю выходного дня зда-
ние правительства республики. Кому 
там оппозиционеры вручили требова-
ния протестующего народа, осталось 
неизвестным. Но после их возвраще-
ния митинг стал терять свой накал, а 
народ — мирно расходиться по домам, 
стоянкам автобусов или многочислен-
ным уютным кафе в центре города. 
Очередной этап завершился мирно, но 
напряжённость ситуации от этого 
меньше не стала. Организаторы обе-
щают, что протесты продолжатся. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв. 
Фото Натальи ЧЕРНЫШЁВОЙ.

Долой прислужников США!

Жители Софии и других болгарских го-
родов провели в воскресенье, 12 мар-

та, акцию с требованием не допустить во-
влечения страны в конфликт на Украине. 

Участники акции под лозунгами «Болгария 
— зона мира», «Долой лакеев американского 

империализма!» требовали «мира, а не вой-
ны», нейтралитета, настаивали на прекра-
щении поставок оружия Украине, закрытии 
военных баз НАТО, а в перспективе и на вы-
ходе страны из организации. 

Васил БОКОВ.

Г осударственные предприятия Китая, яв-
ляющиеся экономической основой стра-
ны, добились значительного прогресса за 

последнее десятилетие, достигнув в ключевых 
областях исторических прорывов, стимули-
рующих развитие национальной экономики. 

«Качество и эффективность госпредприятий 
центрального подчинения (ГПЦП) значитель-
но улучшились, а их жизнеспособность и кон-
курентоспособность всесторонне укрепи-
лись», — заявил председатель Комитета по 
контролю и управлению государственным 
имуществом при Госсовете КНР Чжан Юйчжо 
на недавней пресс-конференции. 

Совокупная прибыль ГПЦП за последние 
десять лет увеличилась с 1,3 трлн юаней (188,3 
млрд долл.) до 2,6 трлн юаней. Налоги и сборы, 
которые были выплачены ГПЦП, составили 
около одной седьмой от общего объёма нало-
говых поступлений страны за этот период. 

На конец 2022 года совокупные активы 
ГПЦП достигли 81 трлн юаней по сравнению с 
31,4 трлн в 2012 году. Их операционные дохо-
ды за этот период выросли с 22,3 трлн юаней 
до 39,6 трлн. 

Между тем потенциальные возможности 
научно-технических инноваций ГПЦП значи-
тельно повысились, а их структура и плани-
ровка были всесторонне оптимизированы, 
сказал Чжан Юйчжо. 

За последние десять лет расходы ГПЦП на 
исследования и разработки составили около 

6,2 трлн юаней при среднегодовых темпах ро-
ста более 10,5 проц. За этот период были по-
строены около 764 исследовательских плат-
форм национального уровня и 91 ведущая ла-
боратория общегосударственного уровня. 

Чжан Юйчжо заявил во время пресс-конфе-
ренции, что все эти достижения внесли значи-
тельный вклад в устойчивый и стабильный 
рост китайской экономики, способствуя оп-
тимизации и модернизации структур про-
изводства и построению государства иннова-
ционного типа. 

В 2020 году Китай приступил к реализации 
трёхлетнего плана действий по реформиро-
ванию госпредприятий в рамках продолжаю-
щихся усилий по преобразованию их в конку-
рентоспособные и современные предприятия. 
В январе нынешнего года власти КНР заявили, 
что все основные задачи трёхлетнего плана 
были выполнены. Госпредприятия стали более 
компактными, их система поощрения техно-
логических инноваций улучшилась, а надзор 
за активами стал более профессиональным, 
систематическим и основанным на законе. 

В будущем дальнейшая реформа улучшит 
основную конкурентоспособность и функции 
госпредприятий, включая усиление их функ-
циональной роли в реализации националь-
ных стратегий, совершенствование совре-
менного корпоративного управления и уско-
рение инновационного развития, добавил 
Чжан Юйчжо.

В целях стабильного 
роста экономики

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Молдаване были 
решительны и злы 

 
В воскресенье, 12 марта, в Кишинёве прошёл очередной 

этап протестных акций жителей Молдавии. В полдень на не-
скольких близких к центру города улицах и площадках стали 
собираться протестные колонны. В основном это были люди, 
добравшиеся до столицы из районов республики. Добраться 
сюда, кстати, смогли далеко не все.

Свой же законопроект, ко-
торый был внесён в пар-
ламент на рассмотрение 

и принят в первом чтении, 
власть специально провалила 
(отозвать его уже не получа-
лось, так как было положитель-
ное голосование в первом чте-
нии, после чего и начались бес-
порядки саакашистов). Депу-
таты «Мечты», поджав хвосты, 
через заднюю дверь спешно 
покинули здание парламента 
под унизительные выклики 
торжествующих оппозицион-
ных депутатов. 

Власти побоялись пойти на 
более жёсткие меры против 
протестовавших, побоялись 
возможных жертв, что дало 
бы повод задействовать куда 
более опасный состав «рево-
люционеров». То есть власти 
не пошли на обуздание ак-
ций, что потребовало бы бо-
лее жёстких действий и, воз-
можно, объявления чрезвы-
чайного положения с времен-
ным запретом митингов и де-
монстраций. 

Отступление перед лицом 
угрозы включения в дело гру-
зинских боевиков, приехав-
ших с Украины, показывает 
неготовность силовых струк-
тур защитить в стране кон-
ституционный строй и закон-
ность. Можно предположить, 
что правящая верхушка не 
надеется ни на армию, ни на 
полицию, ни на спецслужбы, 
она не надеется также и на 
активную поддержку населе-
ния в случае вооружённого 
противостояния. 

В протестах, продолжаю-
щихся примерно неделю, уча-
стие принимала в основном 
молодёжь, а конкретнее — 
студенческая молодёжь, 
агрессивно настроенная русо-
фобская публика, взращивае-

мая в течение почти двух де-
сятилетий несколькими пре-
стижными вузами страны. 
Эти вузы ещё со времён «ре-
волюции роз» были захваче-
ны выходцами из фонда Со-
роса. В них прежний профес-
сорско-преподавательский 
состав стремительно был сме-
нён на удобный прозападный. 

С целью недопущения аль-
тернативного идейного тече-
ния, кроме как ультраправого 
либерального, с ярко выра-
женной прозападной позици-
ей, в высшей школе были про-
ведены соответствующие ре-
формы. Вузы стали рассадни-
ком проамериканской, либе-
ральной молодёжи и профес-
соров и, следовательно, одной 
из серьёзных баз и кузниц 
кадров для проамериканской 
общей платформы, для поли-
тических партий и НПО, для 
корпуса разного рода «экспер-
тов» в сфере политики, эконо-
мики, в области прав человека, 
экологических проблем, гра-
достроительства и так далее. 

Так вот, основной движу-
щей силой последних выступ-
лений стали как раз студенты 
и преподаватели из этих ву-
зов. Массовую мобилизацию 
студентов можно рассматри-
вать как своего рода тактиче-
ский замысел оппозиции. За-
двинув политиков на вторые 
роли, оппозиция стремилась 
представить акции как про-
тесты общественности. 

Постоянное ухудшение 
условий жизни и пустеющие 
холодильники и предопреде-
ляют преимущественно ней-
тральное отношение масс к 
ныне происходящим полити-
ческим процессам. А именно: 
население предположительно 
хотя и не будет поддерживать 
«революционеров», но и за-

щищать активно правящую 
«Мечту» в критический мо-
мент её противостояния с ра-
дикальной оппозицией, веро-
ятно, тоже не станет. 

 

Н ачиная с 2016 года в 
Грузии примерно по-
ловина избирателей 

перестала ходить на выборы. 
По данным социологических 
опросов, большинство насе-
ления не доверяет ни одной, 
включая правящую, полити-
ческой силе, представленной 
на политической авансцене. 
Последняя полностью расчи-
щена от левого тренда. Левая 
платформа в Грузии подавле-
на и маргинализирована ста-
раниями и «Мечты», и её 
предшественника — профа-
шистской власти Саакашвили.  

В случае острого противо-
стояния «Мечта» не сможет рас-
считывать на массовую и ак-
тивную поддержку населения, 
а противостояние может пере-
расти в вооружённое. Этого 
нельзя исключать с учётом того, 
что агрессивные амбиции сме-
нить власть даже не скрываются 
сотнями грузинских боевиков, 
воюющих на Украине на сторо-
не нацистов. Объединённый За-
пад тоже открыто выражает 
свои симпатии к этим воору-
жённым грузинским военным, 
в том числе и бывшим преступ-
никам режима Саакашвили, 
объявленным в розыск грузин-
ским государством. 

В результате ликует не 
только радикальная грузин-
ская оппозиция, но и побе-
дивший объединённый Запад. 
Свидетельство тому — побед-
ные реляции госдепартамента 
США, Брюсселя, президента 
Франции, других европейских 
лидеров. Киевский Майдан 
показал, что уступки только 
разогревают аппетиты «рево-
люционеров». Время скоро 
покажет, что будет дальше с 
Грузией. 

Темур ПИПИЯ. 
 

Полный текст см. 
www.politnavigator.net

«Грузинская мечта» 
позорно сдала позиции

Власти Грузии дрогнули под нажимом уличной 
толпы — оппозиция одержала победу: ненавистный 
ей закон об «иноагентах» не будет принят. Правя-
щая «Грузинская мечта», до последнего момента 
убеждавшая своих сторонников, что отступления 
не будет, позорно сдалась!
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АНТИСОВЕТЧИНА

Т ематика компьютерных 
игр редко появляется на 
страницах нашей газе-

ты, но сегодня тот случай, ко-
гда это, пожалуй, необходимо. 
Автор далёк от того, чтобы 
хаять все компьютерные 
игрушки оптом. Как говорит-
ся, сам грешен: поигрываю. 
Игры — это важная часть со-
временного общества и его 
культуры. Они неодинаковы, 
как нет одинаковых книг или 
фильмов. Есть среди них и 
своего рода шедевры — это 
ведь творчество. А ещё игры, 
как любой продукт современ-
ной масскультуры, могут быть 
заряжены идеологией и про-
пагандой. И не замечать этого 
— наивность, крайне опасная 
в политике. 

Что не так с «Atomic He-
art»? Это классическая «стре-
лялка» с сюжетом в жанре 
научной фантастики, а точ-
нее — так называемой аль-
тернативной истории. Её 
действие разворачивается в 
1955 году в вымышленном 
СССР, который якобы совер-
шил невиданный прорыв в 
области робототехники и ис-
кусственного интеллекта. 
Однако что-то пошло не так, 
и главному герою майору Не-
чаеву, от имени которого и 
действует игрок, приходится 
разбираться с проделками 
советских учёных. 

Создатели игры как ком-
мерческого продукта, есте-
ственно, всё сделали для того, 
чтобы он был привлекатель-
ным. Они нещадно эксплуа-
тируют царящую в современ-
ной России, судя по соцопро-
сам, ностальгию по СССР. Мир 
игры наполнен милыми серд-
цу многих деталями советско-
го быта, архитектурными об-
разами, плакатами и прочим. 
Звучат современные ремиксы 
на советские шлягеры разных 
лет: тут вам и «На недельку до 
второго я уеду в Комарово», и 
«Я так хочу, чтобы лето не 
кончалось» и так далее. Для 
привлечения юношеской 
аудитории мужского пола 
присутствуют предельно сек-
суализированные образы же-
ноподобных роботов, для ани-
мации движений которых 
прототипом выступила про-
фессиональная балерина. Ко-

роче, заманивали, кого могли, 
как могли и чем могли. 

Сайты и группы в соцсетях, 
посвящённые компьютерным 
играм, завалены положитель-
ными отзывами на игру, на-
писанными, как под копирку: 
«Какое всё красивое, какое всё 
советское!» Кроме того, в ин-
тернете бродит пара текстов с 
критикой «Atomic Heart». При-
чём критикой безумно тупой, 
кондовой, изобилующей не-
точностями и откровенными 
фейками. Этот приём не из 
новых: специально вбросить 
глупо выглядящую и легко 
опровергаемую ложь. Учиты-
вая то, что костяк разработ-
чиков игры пришёл из рек-
ламщиков, резонно предпо-
ложить, что это работа на опе-
режение, чтобы заранее ку-
пировать иную, аргументиро-
ванную критику проекта. 

Но самое главное: игра вы-
шла не только в России, но и 
на Западе. И тут игроделы со 
своими фантазиями на тему 
экспериментов в СССР, угро-
жающих всему миру, метко 
попали в антироссийскую и 
антисоветскую конъюнктуру. 
Буквально в самую десятку. 

Вот и спрашивается: чего 
на таком фоне нам, гражда-
нам России, особенно левых 
взглядов, бурно радоваться 
этому «игровому продукту 
мирового уровня»? Слёзно 
умиляться на знакомые со-
ветские мелодии, на серпы, 
молоты и звёзды или на при-
сутствующего в игре старого 
«Москвича»? И не замечать 
при этом такого простенько-
го, к примеру, посыла: вы-
шедший из-под контроля 
проект называется «Коллек-
тив». Вам ясно, дети? Коллек-
тив — это плохо. Или не ви-
деть, что в игре персонажи, в 
том числе неоднозначные, 
носят важные для нашей ис-
тории фамилии Молотов и 
Сеченов, хотя и с другими 
именами. И не удивляйтесь 
потом, когда неокрепшие 
юные умы, поиграв, будут 
уверены, что известный рус-
ский физиолог жаждал миро-
вого господства, а майора Не-
чаева использовали, чтобы 
убить сталинского наркома. 
А ведь когда-то мы смеялись 
над генералом Гоголем из 

эпопеи про Джеймса Бонда. 
А тут не американцы, тут 
свои постарались. 

Так что это совсем не безо-
бидно. Можно вспомнить из-
вестного негодяя и предателя 
Владимира Резуна, автора 
псевдоисторического «Ледо-
кола». Кто-то думает, что он 
случайно взял псевдоним 
Виктор Суворов? Нет, ему ку-
раторы посоветовали исполь-
зовать известную в России фа-
милию с положительной кон-
нотацией. Вот и в случае с 
«Atomic Heart» то, что подаёт-
ся её создателями как приду-
манная ими «альтернативная 
история», на самом деле вы-
глядит как издёвка и глумле-
ние. И далее мы покажем, что 
мотивы для этого у них без 
сомнения есть. 

Однако, описав впечатле-
ния от игры на своей стра-
ничке в социальной сети, ав-
тор этих строк оказался под 
прицелом критики. Причём 
это был «дружественный 
огонь»: критиковали моло-
дые и не очень люди левых, 
коммунистических убежде-
ний, включая членов КПРФ. 
Картинка-то в игре — краси-
венькая, советская и вроде 
бы наша. Многие пребывают 
в наивном восторге. А вот то, 
что в неё «вшита» антисовет-
ская пропаганда, — это всё 
вроде как домыслы, непони-
мание современной (и совет-
ской тоже) культуры, и чуть 
ли не паранойя. 

Спорить в таком случае — 
дело гиблое. Однако есть вещи 
неоспоримые. Можно просто 
взять и посмотреть на авторов 
«Atomic Heart», чтобы понять: 
что они имели в виду? Какие 
у них цели и убеждения? В 
конце концов носителями со-
знания какого класса они яв-
ляются? Или для коммуниста 
это уже не важно? Что ж, вот и 
поглядим. 

В интервью «Матч ТВ» в 2019 
году руководитель проекта Ро-
берт Багратуни вполне откро-
венно комментировал утвер-
ждения о том, что игра наце-
лена на западную аудиторию: 
«Надо понимать, что масшта-
бы рынков несравнимы. С точ-
ки зрения продаж мы, конеч-
но, целимся на Запад... Но в 
наших планах нет отказа от 
СНГ-рынка. Просто необходи-
мо тонко прочувствовать 
грань, чтобы быть интересны-
ми всей геймерской аудито-
рии». Так что изначально ос-
новной потребитель этого 
продукта с нежным «клюквен-
ным» ароматом — Запад, а для 
бывшего СССР — ностальгиче-
ские «заманухи». А кто-то 
всерьёз подумал, что это про-

паганда чего-то советского? 
Торгашей с Арбата, продаю-
щих сувениры с советской 
символикой, тоже в коммуни-
сты запишем? Не смешите... 

Сценарист и художник игры 
— Артём Галеев, которого его 
шеф Багратуни назвал глав-
ным вдохновителем проекта. 
По сути, это основной идеолог 
игры, придумавший тот са-
мый «альтернативный» СССР 
1955 года. Галеев давно уже 
проживает главным образом 
в США, а не в РФ, но дело не 
только в месте жительства. 
Что пишет этот человек на 
своих страницах в соцсетях? 
Процитируем немного. 

«Русский всё лежит на печи, 
но лежит разбитым стеклом 
на всех дорожках к бассейну 
социальных благ. Он адово ту-
пой и ленивый, как тюлень на 
суше. И все лежат, прижав-
шись друг к другу, как живот-
ные в ожидании тревожного 
движения тел. Все спят в со-
циализме». 

«Мы все до сих пор упоро-
ты (то есть одурманены — 
слово пришло из наркоман-
ского сленга. — М.К.) комму-
низмом, и всё наше поведе-
ние говорит об этом». 

«Россия в настоящее время 
офшор для тунеядства. Наше 
общество живёт социальны-
ми коммунами с поддержкой 
друг друга, примерно как 
чёрные в Штатах... Госу-
дарство вынуждено медлить 
с западными принципами 
жёсткого капитализма, ведь 
иначе бунт». 

«Я хочу агрессивной поли-
тики в отношении эконом. ре-
форм. Удаление пособий и от-
каз от бесплатной медицины. 
Пусть я сам не выживу, но ма-
лый класс выживших станет 
конкурентоспособным...» 

По нашему мнению, мы 
имеем дело с глубоким по-
клонником социал-дарвиниз-
ма с абсолютно мелкобуржу-
азной психологией. Такие 
идеи, с поправкой на лексику, 
мог бы высказать кулак из ру-
бежа 1920—1930-х. Так что с 
классовой позицией тут всё 
предельно ясно. Кто-то по-
прежнему уверен, что такой 
кадр будет продвигать комму-
нистическую повестку? Те из 
коммунистов, кто восхитился 
игрой, как у вас с классовым 
чутьём, ребята? Как вы умуд-
рились не понять, что адский 
проект в игре совершенно не 
случайно носит название 
«Коллектив»? Это же тонкая, 
но явная издёвка над ключе-
вым для советского общества 
понятием коллективизма. 

Как следует из написанного 
господином Галеевым, всё 

коллективистское ему явно 
глубоко омерзительно. И, 
кстати, это как минимум 
странно: ведь современные 
компьютерные игры — всегда 
результат коллективной рабо-
ты. Впрочем, возможно, Гале-
ев считает себя не членом 
коллектива, а его хозяином. В 
публикациях 2019 года работу 
над игрой характеризовали 
как «производственный ад», 
из которого часть рядовых 
программистов ушли сами, а 
часть вышвырнули руководи-
тели. Если априори считать 
людей ленивыми животными, 
то иначе и быть не может. 

Теперь пара слов насчёт 
«прорывного» характера иг-
ры. Конечно, в завышенной 
самооценке авторам «Atomic 
Heart» не откажешь. Но вот их 
претензии на оригинальность 
несколько сомнительны. Дело 
в том, что их творение оказа-
лось глубоко вторичным. Ещё 
в 2007 году вышла игра от 
американо-австралийских 
разработчиков под названием 
«BioShock». A «Atomic Heart» 
начали делать в 2008 году. 

Невозможно избавиться от 
ощущения, что российские 
разработчики решили: крайне 
несправедливо, что «Bio-
Shock» придумали не они. И 
взялись сделать «лучше, чем в 
Америке». Позиция ущербная 
и заведомо проигрышная. 
Многие из тех, кому в целом 
понравилась «Atomic Heart», 
говорят как минимум о цити-

ровании «BioShock». Вот толь-
ко цитирование это в объёме 
почти всего костяка сюжета 
вокруг главного героя, кото-
рый в обеих играх страдает 
провалами в памяти и в итоге 
оказывается жертвой манипу-
ляции. А ещё в обоих случаях 
у главного героя есть очень не- 
простой помощник, который 
как бы ведёт его по сценарию 
игры. И там, и там в центре 
сюжета — жуткие экспери-
менты. Да и время действия: 
1955 год — у российской игры 
и 1960-й — у её западного 
предшественника. Есть ещё 
немало менее явных совпаде-
ний и с другими играми. 

Короче говоря, по-настоя-
щему оригинальным в «Ato-
mic Heart» является по сути 
только один момент: её дей-
ствие разворачивается в псев-
досоветских декорациях. Этот 
игровой долгострой мучили 
15 лет, неоднократно перено-
сили сроки выхода и теперь, 
наконец, решили сбыть, хотя 
многие пользователи жа-
луются на то, что игра «глю-
чит» и требует доработок. По-
чему именно сейчас? Момент 
для выпуска очень удобный: 
злые русские или советские 
— снова модная тема. Благо-
даря усилиям западной про-
паганды через масскультуру 
она отлично знакома не од-
ному поколению тамошней 
аудитории со времён «холод-
ной войны». 

Полагаем, что создателям 

«Atomic Heart» всё равно, на 
чём делать кассу — хоть бы и 
на ненависти Запада к их 
собственной стране. Но одно-
временно тот же Артём Галеев 
при своих антисоветских 
взглядах не против заработать 
на наивной ностальгии со-
граждан по временам СССР и, 
возможно, попутно посме-
яться в душе над теми, кого 
он открыто сравнивает с жи-
вотными. Цинично? Да, ко-
нечно. Но Галеев же явно не 
считает себя членом нашего 
«коллектива». 

Антисоветчина упакована в 
действительно крайне при-
влекательную визуальную со-
ставляющую игры, которая 
красива в прямом смысле сло-
ва. Люди левых взглядов, ку-
пившиеся на эту яркую обёрт-
ку, радостно пишут, что под-
ростки в восхищении от игры 
и через неё приобщатся к со-
ветскому наследию. Но ведь 
известно, что дети восприни-
мают информацию некритич-
но. У многих из них игровой 
сюжет действительно станет 
основой их представлений о 
Советском Союзе. А какой об-
раз СССР формирует «Atomic 
Heart»? Тот самый, демониче-
ский, выработанный Западом. 

Сюжет игры полностью со-
ответствует именно западно-
му взгляду на СССР. Тут вам и 
стремление к мировому гос-
подству, и маньяки-учёные, и 
гнусная партийная верхушка, 
и тоталитарное общество в за-

падном его понимании, то 
есть полное презрение к сво-
бодам граждан, над которыми 
хотят установить контроль 
путём нейросети под назва-
нием «Коллектив». Игра уве-
ренно актуализирует антисо-
ветские и русофобские штам-
пы прошлых десятилетий. И, 
на наш взгляд, это полностью 
соответствует мировоззре-
нию её авторов — сторонни-
ков дикого капитализма, ин-
дивидуалистов, антикомму-
нистов, западников. 

С удивлением отметим, что 
некоторые из коммунистов, 
защищая создателей «Atomic 
Heart», умудрились написать, 
что в претензиях на мировое 
господство нет ничего плохо-
го. Видимо, десятилетия уни-
жений нашей страны после 
развала СССР сыграли с ними 
злую шутку. Только вот ре-
альный, а не выдуманный, Со-
ветский Союз Ленина и Ста-
лина никогда к этому не стре-
мился. И причина проста: в 
мировоззрении коммуниста 
нет места положительному 
восприятию таких понятий, 
как «господин» и «господ-
ство», потому что в марксизме 
они неразрывно связаны с по-
нятиями «эксплуатация» и 
«присвоение». 

У автора нет сомнений в 
том, что эта игра в той или 
иной степени сработает про-
тив советского периода исто-
рии и нашей страны в целом. 
Пропаганда — это не игрушки, 
но вот компьютерная игра, 
как видим, вполне может 
быть пропагандой. Поражать-
ся остаётся другому: многие 
коммунисты и люди левых 
взглядов не готовы понять и 
принять это. 

Считать, что «Atomic Heart» 
прославляет СССР, может 
только тот, кто думает, что 
фильм «Т-34» (тот самый, где 
советский танкист пожимает 
руку эсэсовцу в знак уважения. 
— М.К.) — дань памяти вете-
ранов Великой Отечествен-
ной. Путать яркий фантик с 
содержанием можно было в 
начале 1990-х, когда не было 
опыта реальной борьбы с бур-
жуазными агитками. Но сего-
дня кушать полной ложкой 
такой «клюквенный» продукт 
и просить ещё — верх поли-
тической наивности. Как го-
ворит товарищ старшина: 
«Что тут думать? Тут сообра-
жать надо». Приходится в оче-
редной раз вспомнить бес-
смертное ленинское: «Люди 
всегда были и всегда будут 
глупенькими жертвами обма-
на и самообмана в политике, 
пока они не научатся за лю-
быми нравственными, рели-
гиозными, политическими, 
социальными фразами, за-
явлениями, обещаниями ра-
зыскивать интересы тех или 
иных классов». 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Это не игрушки
Отборная антисоветская «клюква» — именно 

такая мысль родилась у автора этих строк после 
знакомства с широко рекламируемой отечественной 
компьютерной игрой под названием «Atomic Heart» 
(«Атомное сердце»). Её сегодня наперебой расхвали-
вают и характеризуют не иначе как «прорывную», 
«мирового уровня», «наш ответ Западу» и так далее. 
После знакомства с игрой разделить повальный вос-
торг никоим образом не получилось.

КУЛЬТУРА ПОД УДАРОМ

За многие годы развития 
отрасли внутри неё сло-
жилась своя система 

традиций и ценностей. 
Крупный государственный 
музей — это целый комплекс 
объектов, «государство в го-
сударстве», и управлять им 
можно, только обладая спе-
циальными знаниями. Долж-
ность генерального директо-
ра музея также значима, как 
должность руководителя 
стратегически важного заво-
да или комбината: всё это 
объекты государственной 
стратегии. Понятно, сколь 
ответствен выбор специали-
ста, какими качествами он 
должен обладать. Тем непо-
нятнее и огорчительнее та 
политика, которую проводит 
министерство культуры РФ, 
назначая на руководящий 
пост не специалиста-искус-
ствоведа, а всего лишь адми-
нистратора без должного 
опыта в музейном деле. 

Недавняя отставка З.И. 
Трегуловой, генерального 
директора Третьяковской га-
лереи, наделала много шума. 
Хотя этого акта можно было 
ожидать. Выбор оказался не-
удачным. Самое обидное то, 
что Трегулова — искусство-
вед с профильным универ-
ситетским образованием и, 
более того, специалист по 
русскому искусству ХIХ века. 
Опыт музейной работы у неё 
тоже был — на руководящих 
должностях в музейном ком-
плексе Московского Кремля 
и Государственного музея 
изобразительных искусств 
имени А.С. Пушкина. Однако 
двухлетняя стажировка в 
Америке не прошла даром — 
Трегулова увлеклась аван-
гардом, занялась галеристи-
кой. И в Третьяковской гале-
рее она проявила себя имен-
но в таком качестве. 

Нареканий в адрес Трегу-
ловой было много. Далеко не 
все поддерживали её выста-
вочную деятельность, ориен-
тированную на пропаганду 
авангардизма и абстракцио-
низма. Надзорные органы 
смущали дорогостоящие 
инициативы, направленные 
на покупку «шедевров» со-
временного искусства весь-
ма сомнительной художе-
ственной ценности. Громад-
ных денег стоил и ремонт 
выставочного центра, пере-
шедшего к Третьяковской га-
лерее. Много средств ушло 
на организацию постоянной 
экспозиции художников ХХ 
века в этом филиале. И опять 
же большие споры вызвало 
это собрание, где преобла-
дали авангардисты. 

Много шума наделала ис-
тория с иконой Святой Трои-
цы Андрея Рублёва, уникаль-
ным экспонатом, не подле-
жащим вывозу для демонст-
рации. И хотя генеральный 
директор поначалу вроде бы 
отказала Троице-Сергиевой 
лавре, икону всё-таки вывез-
ли для богослужения с уча-
стием патриарха. Как гово-
рилось в оправдание, всего 
на три дня. Но потом «Трои-
ца» оказалась на выставке в 
Париже и задержалась там 
на пять месяцев. По возвра-
щении в Москву специали-
сты обнаружили на иконе 61 
дефект и три месяца зани-
мались реставрацией. И 
опять всё сходило с рук, 
сколько ни возмущались и 
ни писали знатоки в разные 
высокие инстанции. Но во-
зымело действие письмо ря-
дового посетителя. Мини-
стерство культуры неожи-
данно освободило Трегулову 
от работы «по истечении 
срока трудового договора». 

Казалось бы, потерпев та-

кой провал с выбором Трегу-
ловой на руководящую долж-
ность, министерство культу-
ры РФ должно с особой от-
ветственностью подходить к 
новому назначению. Но бук-
вально в тот же день, в одно-
часье генеральным директо-
ром Третьяковской галереи 

стала «организатор выста-
вочного дела», а по сути ад-
министратор Е.В. Проничева 
— без профильного образо-
вания и опыта музейной ра-
боты, приличествующего та-
кому высокому назначению. 

 

Е щё студенткой МГИМО 
Проничева начинает 
свою трудовую дея-

тельность сначала в комите-
те по бюджету и финансам 
Государственной думы РФ, 
затем в частных финансовых 
организациях. На орбите му-
зейного дела она оказалась 
случайно, когда ей понадо-
бился свободный режим. Но, 
втянувшись в работу, не мог-
ла не понять, что всякий му-
зей — это золотая жила. 

Формально опыт работы в 
музеях у неё есть. Восемь лет 
отдала она Еврейскому му-
зею и Центру толерантности, 
быстро заняв там должность 
исполнительного директора. 
Эту работу она совмещала с 
активной деятельностью в 
разных рабочих группах и 
комиссиях федерального 
значения, например в рабо-
чей группе «Культура», вхо-
дящей в структуру так назы-
ваемой «Регуляторной гиль-
отины», занимающейся 

упразднением неактуальных 
и устаревших законов. Была 
также исполнительным ди-
ректором в Федеральном на-
учно-методическом центре 
психологии и педагогики то-
лерантности при том же 
Еврейском музее и Центре 
толерантности. За эту дея-
тельность в 2015 году Про-
ничеву наградили премией 
Общероссийского обще-
ственного движения «За сбе-
режение народа», а в 2019 
году почётной грамотой 
Московской городской думы. 

И хотя у молодой особы 
уже сложилась известная ре-
путация, а всё-таки её на-
значение на должность ге-
нерального директора Поли-
технического музея стало не-
ожиданностью даже для неё 
самой. Это произошло в де-
кабре 2020 года. Уникальный 
музей был уже несколько лет 
закрыт на капитальный ре-
монт — в нём хозяйничали 
«бизнесмены», далёкие от 
музейного дела. Достаточно 
сказать, что стоимость конт-
ракта с подрядчиком на 
строительные работы за вре-
мя реконструкции музея воз-
росла с 7,3 миллиарда рублей 
до 11,9 миллиарда. А музей 
по-прежнему закрыт, его 
деятельность сведена к вы-
ставочной работе. Вот этой 
деятельностью и занималась 
Проничева два года с неболь-
шим, что руководила Поли-
техническим музеем. Всякая 
работа есть труд, требующий 
определённых усилий, зна-
ний и личных качеств. Но 
специфика Политехническо-
го музея такова, что от гене-
рального директора тут тре-
буется не одно, а минимум 
три высших образования. 
Так что не очень верится в 
размах и продуктивность той 

выставочной работы, кото-
рую провела Проничева, ру-
ководя музеем. 

И вдруг новое назначение 
— в Третьяковскую галерею! 
То, что главной, без преуве-
личения сказать, сокровищ-
ницей России — вот именно 
национальной сокровищни-
цей — должен руководить 
знаток и ценитель, искус-
ствовед, до сих пор не вызы-
вало сомнений. Это не под-
лежало обсуждению, как таб-
лица умножения. Но для ко-
го-то дважды два — это че-

тыре, а для кого-то — стеа-
риновая свеча. 

Почему министерство 
культуры предпочло узкого 
специалиста музейщику с 
универсальными знаниями? 
Общественность ищет ответа 
на этот вопрос. Высказыва-
ется ряд предположений, но 
все они требуют доказа-
тельств. Но досадная тенден-
ция утилитарного, потреби-
тельского отношения к уч-
реждениям культуры, будь то 
музей, библиотека или клуб, 
становится нормой. В про-
шлом году мы уже писали о 
неоправданной акции — 
слиянии уважаемых и люби-
мых московских библиотек с 
районными клубами, в ре-
зультате пострадали и те, и 
другие очаги культуры, и это 
остаётся на совести столич-
ного департамента культуры. 

Все последние годы мини-
стерство культуры РФ ведёт 
разрушительную политику в 
налаженном за долгие годы 
музейном деле, выдвигая на 
руководящие посты админи-
страторов и менеджеров и 
тем самым снижая научный 
и творческий потенциал этих 
учреждений. Это уже привело 
к печальным последствиям 
там, где непрофессионалы 

получают карт-бланш. И хотя 
при каждом назначении но-
вому руководителю предпи-
сывается сохранить лучший 
опыт сбережения фондов и 
продолжить развитие музея, 
на деле всё сводится к ме-
неджменту, к выколачива-
нию денег и к весьма скром-
ной выставочной работе. 

 

М ежду тем современ-
ная жизнь с её не-
предсказуемым хо-

дом постоянно ставит перед 
музеями — особенно боль-

шими, комплексными — 
свои вызовы. Развитие музея 
— широкое понятие, требую-
щее прежде всего пополне-
ния коллекции и большой 
научной работы с новыми 
поступлениями. Если новые 
поступления складируются и 
остаются без атрибуции — 
это значит, что научная ра-
бота разваливается. Настоя-
щих искусствоведов-профес-
сионалов музеям не хватает. 
Всё меньше остаётся воспи-
танников советских профес-
соров. Идёт ротация по воз-
расту. «Ягода сходит», — как 
говорят в народе. А культур-
ные ценности остаются без 
защиты. 

Как бы ни был энергичен и 
опытен директор-админи-
стратор, ему трудно защи-
тить музей при форс-мажор-
ных ситуациях, связанных со 
стихийными бедствиями, с 
капитальными ремонтами, с 
изменением форм собствен-
ности. Только искусствовед, 
обладающий полномочиями, 
может оценить состояние 
коллекции, размер ущерба и 
определить возможность 
дальнейшей работы в новых 
условиях. Именно крепкая 
научная основа, на которой 
базируется вся музейная 

деятельность, помогает сбе-
речь культурное достояние. 

Памятна история творче-
ского объединения «Союз 
русских художников», поста-
вившего себе задачей созда-
ние Музея современной реа-
листической живописи. 
Большим событием в жизни 
столицы была ежегодная ху-
дожественная выставка в за-
лах выставочного центра, 
принадлежавшего в ту пору 
частной компании. К откры-
тию выставки всегда выпус-
кался прекрасно изданный 
каталог, по сути хорошо ил-
люстрированный альманах, 
рассказывающий о творче-
стве современных художни-
ков-реалистов. Этим не 
ограничивалась работа объ-
единения. Считая себя 
последователями историче-
ского Товарищества пере-
движных художественных 
выставок и организуя пере-
движные выставки в городах 
Центральной России, живо-
писцы не теряли связи с 
жизнью. 

Более десяти лет во главе 
Союза русских художников 
стоял дипломат Александр 
Герасимов, говоривший, что 
само имя обязывает его по-
радеть о русских художни-
ках-реалистах. Но одного ра-
дения было мало. При форс-
мажорных обстоятельствах 
— переходе выставочного 
комплекса из частной в го-
сударственную собствен-
ность Союз русских худож-
ников лишился своего вы-
ставочного зала и был вы-
нужден свернуть активную 
деятельность, а Герасимов 
вернулся на свою профес-
сиональную стезю. 

Симптоматично, что те-
перь в этом выставочном 
комплексе, принадлежащем 
Третьяковской галерее, раз-
вёрнута постоянная экспо-
зиция русского авангарда ХХ 
века. Современные русские 
художники-реалисты рабо-
тают по сути на свой риск и 
страх без организации, без 
перспективы быть замечен-

ными. А ведь именно рос-
сийские художественные му-
зеи и выставочные центры 
могли бы оказать им боль-
шую поддержку. Но для это-
го музеями должны руково-
дить искусствоведы, а не чи-
новники. Почему-то натиску 
администрирования подвер-
гаются в первую очередь му-
зеи, тематически связанные 
именно с русской культурой. 

Ещё не отбушевали стра-
сти вокруг Театрального му-
зея имени А.А. Бахрушина, 
оставшегося без квалифици-
рованного профессиональ-
ного руководства, под адми-
нистративным управлением 
в самый канун капитального 
ремонта. Поставив во главе 
музея «успешного» менеджера, 
министерство культуры РФ, 
как говорится, умыло руки. 
Между тем судьба богатей-
шей коллекции, собиравшей-
ся более 125 лет, тревожит 
общественность. 

Интересная подробность: 
10 января 2023 года состоя-
лось очередное заседание 
комиссии «Культура», так на-
зываемой «Регуляторной 
гильотины» — инструмента 
пересмотра и отмены нор-
мативных актов. Напомним, 
Елена Проничева давно уже 
член этой структуры. С но-
вого года комиссия отмени-
ла целый ряд нормативных 
актов, касающихся надзора 
государства над состоянием 
музейных фондов и за дея-
тельностью музеев в России. 
Надо же! Собрались 23 чело-
века — и рубанули сплеча. 

Через месяц, 9 февраля, 
Проничева стала генераль-
ным директором Третьяков-
ской галереи. Государствен-
ного надзора за её деятель-
ностью уже не будет, она са-
ма же и поучаствовала в его 
отмене. 

Административная гильо-
тина может отсечь всех несо-
гласных с политикой, осно-
ванной на практицизме — в 
духе рыночного времени. 

 
Лариса ЯГУНКОВА.

Новая политика руководства музейным делом внушает тревогу. Эта отрасль 
культуры всегда была на виду в нашей стране. Тысячи музеев, широко доступных 
для народа и вместе с тем представляющих территорию научных поисков и от-
крытий, всегда оставались в авангарде культурного строительства, эстетиче-
ского и нравственного совершенствования, образования и воспитания масс.

Гильотина для музея


